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中医和中药
李金龙（LEE KIM LEONG）

（7）

发起东南亚中医药学术大会
1982 年，新加坡中医公会

（Perhim-punan Sinse Singapura）
一行20多位医师来到峇厘岛和
爪哇岛旅游。回程时，他们来到
了雅加达并访问了印尼雅加达
中医协会。

在欢迎宴会上，印尼雅加达
中医协会总主席曾大勇医师倡
议举行东南亚中医药学术大会
（Kongres Pengobatan Tradision-
al Se-Asia Tenggara），以促进东
南亚地区中医药界的团结与发
展。曾大勇敦请新加坡访问团
的李金龙（Li Jin Long）医师向新

加坡中医师公会转达这项建议，
并希望第一届大会在新加坡举
行。

返回新加坡后，李金龙医师
出席公会会议时，转达了上述倡
议。会上理事同意这项倡议并
立即成立筹委会进行筹备工作。

1982年7月11日，印尼、马
来西亚和新加坡的中医界代表门
在大巴窑中华医院（Rumah Sakit
Tionghoa Bayau）举行关于第一次
学术会的筹备会议。会议上决定
于1983年6月25-26日在新加坡
举行第一次学术大会，并在新加
坡中医师公会设立大会秘书处。
其后在1982年11月举行第二次
筹备会议。经过充分的前期准
备，第一届亚细安中医药学术大
会如期举行，与会代表有来自印
尼中医协会（IKNI），马来西亚华
人医药总会（Perhimpunan Pusat
Pengobatan dan Obat-obatan Ma-
laysia）、新加坡中医师公会（Per-
himpunan Sinse Singapura）、泰国
中医总会及泰京联华药业公会和
菲律宾中医师公会及菲律宾中华
药商会。

学术大会的举行是中医中
药界共聚一堂、共同商议、团结
一致，共同推动东南亚中医药事

业向前发展的历史里程碑。至
今该学术大会依然定期轮流举
行。

中医教育机构
为了培养更多中医师，1983

年中期，印尼中医协会创办中医
学院。这是印尼中医教育发展
的一个历史里程碑，因为这是第
一次由机构团体开设的中医教
育机构，以往都是以个人办班为
主。

中医学院在办校初期开设
了初级班和中级班。初级班教
导针灸基础知识，中药名和用
法；中级班则分为两个不同的班
级：针灸班和中医班。翌年，学
院增设了高级班。

针灸班的学员只需参加9
个月的课程，然后再参加印尼教
育部组织的国家针灸考试。考
试通过后，学员才能获得文凭和
申请行医准证。而中医班的学
员必须通过三个学期的训练，每
学期为期九个月。考试时，将邀
请卫生局官员到场监考。学员

在通过考试后，将被授予毕业文
凭，可用于向卫生局申请行医执
照。

中医学院先后开设了针灸
班、中医内科班和印尼传统草药
班。

中医学院每年都在报纸刊
登招生通告。报名人员必须是
已高中毕业并年满21岁。上课
时间从晚上7点到10点，每周3
次课程。讲师都是有多年行医
经验的资深老中医，也多次邀请
西医生授课。使用印尼语授
课。教材也被翻译成印尼文。
如有必要，也使用中文作解释。
如果讲师不能流利地使用印尼
语，学院将会派一位通晓印尼语
的助教协助。

可惜的是该学院因为经费
和师资不足，于1990年停办。
中医师对印尼医疗服务的贡献

政府无法普及医疗服务，中
医和中药能获得政府的支持和
重视就不足为奇了。许多群体
也依赖中医药。中医药不仅价

格低廉，而且疗效显著。
医师已经成为一种职业。

华人群体称之为中医师，印尼群
众则尊称他们为“Sinse”（医
师）。在印尼一共有多少中医
师？尚难确定。虽然印尼中医
协会已经有900多位成员，但也
有一些中医师没有加入协会。
估计印尼中医师总数有1,500人
（1995年）。

中医师每年诊治多少病人？
人数众多而难以确定。印尼中医
协会西加里曼丹分会主席林培钦
（Lin Pei Qin）做出的计算。

“在西加里曼丹省有200名
中医师，如果每位中医师每天诊
治7名病人，那么整个西加里曼
丹省的中医师一天诊治病人约
为1,400名、则每个月是42,000
名。在西加里曼达省有70家中
药店，其中30家位于坤甸市，其
他分散在各个地方。有一些中
药店有驻诊医师、一些则是店主
兼任医师、剩下一部分只是用接
受药方配药。如果每家药店有
10名顾客，则整个西加里曼丹
省每天购买并服用中药的有
700人，则每个月有21,000人。
这个人数再加上中医师诊治病
人的人数可达到63,000人，人数

并不少。而且这仅仅是最低的
估计而已。”

西加里曼丹已经如此，在印
尼其他省份的中医师每月诊治
的人数肯定也不少。由此可见
印尼中医师为印尼的医疗服务
做出了巨大的贡献。

印尼中医药的未来
在1992年9月7日，印尼国

会通过了第23号关于把传统医
疗法及传统医药列为大众通用
医疗与医药的卫生法令。在此
法令中中医与中药虽未明文道
明，但卫生部通常把中医与中药
列入传统医疗与医药的范围
内。尤其是中医与中药扎根于
印尼已有悠久历史，已经成为印
尼传统医药的组成部分。这项
卫生法令把中医药列入为传统
医药，并使之继续发展。

同时，随着中国与印尼两国
邦交已经恢复，中国对于促进印
尼中医发展以及中药供应印尼
将会逐步增加。更重要的，中医
中药已获得印尼人民的信任。
因此，中医中药在印尼的前景是
光明的。

（原载《华人在印尼民族建
设中的角色和贡献（第三册）》。
本篇完）

■ 国际锐评

“我们在中国已有300多个
分销商了。”越南一家咖啡企业
上海代表处相关负责人日前接
受采访时这样说。这家企业的
产品2004年首次出现在中国—
东盟博览会上，今年他们带来的
新产品又得到了认可。像这样
从东博会获得发展动力的企业
不在少数。

19日，第19届东博会和中
国—东盟商务与投资峰会在中
国广西闭幕。四天时间里，来自
40 个国家 1653 家企业线下参
展、超过2000家企业云上参展、

签订合作项目267个、总投资额
4130亿元人民币创新高——这
些亮眼的数据，见证了本届东博
会的丰硕成果。

当前，世界经济增长乏力、
前景晦暗。世界银行、国际货币
基金组织等多个机构近期纷纷
下调今明两年全球经济增长预
期。在这样的背景下，东博会的
举办意义不一般。展会上，中国
的智能化设备、绿色家电、照明
科技产品受到东盟采购商的青
睐，东盟国家的食品饮料、热带
水果、家居用品被中国采购商抢
购。当少数主要经济体“筑墙”
时，东博会以鲜明的开放气息，

为促进疫后可持续复苏、建设开
放型区域经济提供了新机遇。

外 界 注 意 到 ，与 往 届 相
比，今年东博会首次设立了东
盟和 RCEP（区域全面经济伙
伴关系协定）精品展区。这体
现了“共享RCEP新机遇，助推
中国-东盟自由贸易区3.0版”
的展会主题。

今年是中国东盟全面战略
伙 伴 关 系 开 局 之 年 ，也 是
RCEP 生效实施的第一年，中
国—东盟自贸区3.0版建设即
将启动。这意味着，中国东盟
合作再上新台阶。

数据证明了这点。今年前

8个月，中国与东盟贸易总值达
4.09 万亿元人民币，同比增长
14%，占中国外贸总值15%。截
至今年7月底，中国与东盟累计
双向投资额超过3400亿美元，
已成为相互投资最活跃的合作
伙伴。

RCEP的生效实施，有力促
进了中国与东盟国家深度合作，
像关税减免、通关效率提升等诸
多利好政策落地，让中国与东盟
经贸往来更加密切。此外，日
本、韩国、澳大利亚、新西兰这些
RCEP成员国的加入，也扩大了
中国与东盟经贸的“朋友圈”。

韩国是本届东博会的特邀

合作伙伴，首次在会上设置了韩
国国家馆。韩国企业带来的美
妆、食品、电子类产品大受欢
迎。它们希望通过参加东博会，
寻找和扩大进入东盟国家市场
的商机。事实上，推动中国、东
盟国家与其他RCEP成员国的
交流合作，也是东博会一个显著
成效。

中国与东盟国家未来合
作有什么新动向？很多人都
注意到了东博会主题中关于

“中国-东盟自由贸易区 3.0
版”的描述。2010 年中国—
东盟自贸区全面建成，2019
年推出“升级版”，中国－东

盟自贸区零关税已覆盖双方
90%以上的税目产品，市场开
放力度不断加大。3.0 版建设
启动在即，中国与东盟将在
数字经济、绿色经济、新基建
等合作领域迎来新的成长机
遇，成员国之间的经济联系
将更加紧密，自贸区红利也
将进一步增加。

“自贸区3.0版一旦启动，加
上RCEP利好，无论是关税减免
还是贸易便利化，都将再上新台
阶。”中国—东盟商务理事会执
行理事长许宁宁说。这也是为
何东博会参展商纷纷表示，“明
年我们还会来”。

东博会参展商为何纷纷约定“明年还会来”
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宝岛台湾这几年在民
进 党 当 局 的“ 威 严 ”管 治
下 ，言 路 不 畅 、“ 人 祸 ”连
绵、缺失百出；从缺水、缺
电、缺油到缺德；缺口罩、
缺 疫 苗 、缺 快 筛 到 缺 市
场。从美国“莱猪”到日本

“福食”，阻挠“民间捐助”
到操作“高端疫苗”，让台
湾民众饱受苦难。

人 祸 未 定 ，天 灾 又
来 。 台 东 池 上 18 日 发 生
里氏 6.8 级地震，造成花莲
和台东地区楼塌、桥断、山
崩；全台有感地震累计 147
次，是 2018 年花莲地震后
影响最大的地震。台东县
长饶庆铃透露，18 日下午
5 时 半 ，县 政 府 召 开 灾 害
应变会议，会议结束前接
到指示蔡英文要开视频会
议，“我们就一直等、一直
等 ，终 于 到 8 时 才 等 到 蔡
英文”。

台东县交通及观光处
长余明勋于防灾会议后在
脸书留言。他们从晚上 6
时 等 到 8 时 ，终 于 蔡 英 文
到了，“行政院长苏贞昌发
表一些在我看来无关痛痒
的训示，蔡英文最后上场，
照稿念完后，几人立即起
身离开会议，令台东现场
所有人错愕不已”。

饶 庆 铃 说 ，以 往 当 局
会询问地方灾情状况，“结
果他们讲完就走了，看来
没 有 想 跟 我 们 说 话 的 意
思”。花莲县长徐榛蔚称，
很 高 兴 看 到 当 局 关 心 地

方，他统计了灾损及相关
状况准备报告，“但后来画
面声音被关掉，蔡说完话
也 没 有 问 县 政 府 当 地 状
况”。

余明勋认为在视频会
议，当局无意让地方开口
说明报告，“这些握有权力
的人，就是单方面地、高高
在上地自说自话”。他直
言“参与了一场有生以来
最 冷 血 无 意 义 的 防 灾 会
议 ”。 在 场 记 者 发 文 称 ，

“内政部长”徐国勇连数据
都念错，苏贞昌尽说些不
着边际的话；本以为蔡英
文会说什么建设性意见，
结果竟然全程照稿念完无
关 痛 痒 的 东 西 后 就 直 接

“ 华 丽 转 身 ”，台 东 人 怒
怼：“这样的防灾会议让人
气愤、恶心”。

民进党当局激怒了台
湾东部地区的官员，绿营却
仍在硬拗。参选台东县长
的“立委”刘棹豪发布新闻
稿称，台东发生地震，当局
与地方政府应通力合作，饶
庆铃不应放任县级主管在
脸书上“以政治语言制造对
立”。民进党立法院干事长
罗致政称，当局一直跟地方
保持密切联系，提供协助，
希望朝野政党“可以少点口
水、多点汗水”。

眼 看 民 怨 沸 腾 ，蔡 英
文 19 日 向 两 名 县 长 及 花
莲、台的救灾团队表达歉
意。她辩称工作人员忙碌
而沟通不足，以至连线作
业有所疏失，没能顺利进
行议事，“要向两位县长及

在花东的救灾团队表达歉
意”。《联合新闻网》报道，
蔡英文虽然道歉，但大批
网友仍灌爆其脸书，嘲讽
她的言行就像“一台让台
东县政府等了两小时的读
稿机”。

前台南县长苏焕智痛
批，蔡英文像演一场防灾
秀，这种冷血表现，显示她
心乱了；即使道歉也无法弥
平“人民的心寒”。资深媒
体人黄暐瀚表示，当局通知
地方政府开视频会议，要求
上线待命后却晾在那边，真
是匪夷所思，“这个政府根
本已经失能了”。“立委”赖
士葆怒轰，当局连救灾也分
颜色，实在残忍，“政治判
断严重失准”。

强震造成花莲、台东灾
情不断，国民党主席朱立伦
19 日晚发文称，当两县辛
苦救灾时，蔡英文却漠不关
心，震后还继续在南投跑选
举行程，4 小时后才坐镇灾
害应变中心。他批评，“不
要只顾选情不顾灾情”。应
放下对选情的执着，下乡倾
听民众需求。

更 夸 张 的 是 ，蔡 英 文
与台“行政院长”苏贞昌竟
然都不知道国民党籍的台
东与花莲县长已经在线上
干 等 2 小 时 ，两 人 念 完 稿
就离开，被批“最冷血的防
灾会议”。延误救灾不说，
两人还把责任推给灾害应
变中心的技术人员，托词
连线时没有被告知。

对 一 个 负 责 任 的“ 政
府”来说，最紧要的是对灾

情的关注以及筹划应急指
令，但蔡英文当天仍按计
划出席下午 3 时的南投市
民进党辅选行程，政治谋
略严重偏离。“到此一游”
的 防 灾 视 频 会 议 ，像 4 年
前坐“云豹”勘灾一样，难
怪被嘲讽“冷血”。如今，
即使发动侧翼“网军”引导
社会舆论、救驾护主；即使
再次煽动“抗中护台”的老
黄历，台湾民众已经不上
当了。当局对“灾情”的漠
视 ，擦 亮 了 多 数 人 的“ 睡
眼”。

国民党党团 19 日召开
记者会，党团总召集人曾
铭宗称，18 日的灾害应变
中心会议，不仅让地方政
府等了两个小时，而蔡英
文、苏贞昌连打声招呼、慰
问及鼓励都没有，“真是一
场最冷血、最没有人性的
会议，国民党党团要给予
最严厉的谴责”。

直 到 9 月 19 日 ，台 湾
东 部 地 区 的 余 震 仍 在 持
续。台灾害应变中心当晚
9 时召开第四次工作会议
称 ，目 前 地 震 共 造 成 1 人
死亡、167 人受伤。台“教
育 部 ”统 计 全 台 共 532 所
学校受灾，灾损金额高达
1.157 亿元新台币；其中以
高雄市的学校占数最多。

央 视 第 4 台《海 峡 两
岸》专栏播放《民进党当局

“ 冷 血 防 灾 ”引 发 岛 内 批
评》的视频。加上台湾《中
天新闻》的网络评论，让海
内外华人看清民进党处理
灾情的真面目。

曾有一对西方学者夫妇，
在中国游历数年之后，打算
余生定居在中国。而他们所
在的欧洲大学同事们，对此
很是不解，他们在邮件中向
这对夫妇轰炸式的问了许多
问题，问题的核心便是：欧洲
应有尽有的现代化生活，足
以使一个人获得最大的幸福
感，究竟为什么还要选择在
相对并不十分发达的中国落
地生根呢？这对学者夫妇在
给同事们的邮件回复中，只
写了一个词：人情味儿。

人情味儿，是一个不难解
释，也是一个不难体会的词，
只要对眼前的现实世界稍有
履历的人，对此都有一定的
认识与感受。它诞生于人与
人之间最基本的感情关系体
系，存活于各种制度规范之
外，游走于各类人际活动之
间，既是将心比心的情感柱
石，又是维持人与人之间不
同情感黏度的粘合剂。

相比于以逻辑推理式作
为哲学思考角度的近现代西
方国家人们，所喜欢的有序、
有规、有法的古板生存方式，
和在以中国为首的东方国家
那种脱胎于哲理思辨式的哲
学视角下的人们，热衷于有
情、有义和有爱的传统生活
方式，后者更容易拉近人与
人之间彼此的距离，更能最
大化的消弭陌生感所带来的
疏离感，而这些内容聚众唯
一，其核心词便是人情味儿。

人情味儿是社会和谐与国
家团结的重要粘合剂。面对既
定的现实社会，如果人情味儿
较为寡淡，将是很危险的；就像

易碎的瓷器，放在了没有防止
震动气泡膜的箱子里，在运输
的过程中就会很容易出现破损
一样，是一个道理。人与人之
间的和谐相处，依赖于彼此的
信任与互助，而像汶川地震这
种一方有难八方支援，便是国
家和人民团结典型案例里，极
具人情味儿的体现。反观此次
新冠疫情的西方国家，在面对
亟需的医疗物资，不惜背弃当
初同气连枝的誓言，将路过门
前的医疗用品围追堵截，这不
但是作为国家已经没有了人情
味儿，甚至是毫无人道的强盗
行径。

人情味儿尊重理性，却又
不完全独立于理性之外，甚至
有时与理性水乳交融。比如在
中国面对出租车连闯数个红
灯，只为将乘客第一时间送往
医院急诊的处理事件中，交警
不但没有扣分罚款，甚至最后
还给出租车公司送发了表扬信
——可以毫不夸张的说，人情
味儿这种看似无形的东西，在
这则新闻中，体现的实实在在，
而又淋漓尽致。

相信在那对学者夫妇的
眼里，西方社会并不是没有
人情味儿，只是略显寡淡，远
不如东方国家沉淀下来的厚
重和浓烈。稍作思量，我们
更不难发现，人情味儿这种
让人心头一暖的东西，与传
统的教育方式和哲学理念有
关，但最关键的，是原生社会
状态下的那种人与人之间的
基础感情，始终在以润物无
声的方式，滋养着华夏民族
的情怀，这种情怀让人们心
与心贴得更近，也更有温度。

为什么想家，想的是那种
人情味儿。

■ 夜笔悟者

人情味儿

漫画漫画 王锦松王锦松（（原载原载《《联合早报联合早报》）》）


